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Die Grünen 

Kurz-Fassung in Leichter Sprache  
vom Wahl-Programm für Hagen 2020 

Die Grünen in Hagen stellen sich vor. 
Und wir stellen unser Programm vor 
für die Kommunal-Wahl 2020: 
Diese Dinge wollen wir machen, 
wenn wir in den Rat von Hagen gewählt werden.

Wer wir sind
Unser ganzer Name ist: Bündnis 90/die Grünen. 
Aber meistens sagt man nur: die Grünen. 
Die Grünen sind eine politische Partei. 
In einer Partei arbeiten Menschen zusammen in der Politik. 
Parteien vertreten die Interessen von den Bürgern. 
Das bedeutet: 
Eine Partei will Entscheidungen machen 
die gut sind für die Leute. 
Wenn man mit einer Partei einverstanden ist, 
kann man sie wählen. 

Was die Grünen in Hagen wollen
 Diese Dinge sind uns Grünen in Hagen 
in den nächsten Jahren besonders wichtig:
•	 Wir wollen die Klima-Wende schaffen.
•	 Wir wollen die Verkehrs-Wende schaffen.
•	 Wir wollen die Energie-Wende schaffen.
•	 Wir wollen mehr Lern-Angebote  
	 für Menschen in jedem Alter.
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Vorwort
Unser Wahl-Programm ist ein Angebot für alle 
Menschen in Hagen. 
Machen Sie sich mit den Grünen dafür stark, dass 
Menschen gut und gerecht zusammen leben 
können. 
Das gilt für alle Menschen. 
Und für alle Stadt-Teile von Hagen. 
Wir denken dabei auch immer an
•	 Menschen mit Behinderungen oder  
	 chronischen Krankheiten
•	 Menschen mit wenig Geld
•	 Menschen, die neu in unsere Stadtgekommen 
sind
•	 Menschen, die zu uns geflüchtet sind.

Darum bitten wir Sie
Bitte unterstützen Sie mit Ihrer Stimme 
die Grünen in Hagen. 
Wenn wir viele Stimmen bekommen, 
können wir mehr mit-reden und mit-entscheiden. 
Das ist gut für das Klima und die Politik. 
Und für alle Menschen in Hagen.

Mit freundlichen Grüßen 
Christa Stiller-Ludwig und Rolf L. Willaredt

Ausführliches Wahl-Programm
Dieses Heft ist eine Zusammen-Fassung von 
unserem Wahl-Programm. 
Das ausführliche Wahl-Programm steht im Internet. 
Die Adresse ist: www.hagenwirdgruen.de
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1. Natur und Klima-Schutz

Die Politiker im Rat von Hagen haben beschlossen: 
Wir haben einen Klima-Notfall. Das bedeutet: 
Die Gefahren vom Klima-Wandel sind das 
wichtigste Thema für uns.  
Deshalb muss die Stadt bei allen Projekten prüfen, 
ob sie schlecht sind fürs Klima.

Das Klima ist das Wetter auf der ganzen Welt. 
Das Klima ändert sich seit einigen Jahren. 
Man sagt dazu auch: Klima-Wandel In einigen 
Ländern regnet es zu viel. 
In anderen Ländern regnet es zu wenig. 
Und es wird auf der ganzen Welt immer wärmer. 
Das ist gefährlich für Menschen und Tiere.

Der Mensch hat den Klima-Wandel ausgelöst. 
Zum Beispiel mit Abgasen und Schad-Stoffen. 
Wir Grüne wollen das Klima in Hagen verbessern: 
Mit umwelt-freundlichen Heizungen und  
mehr Solar-Anlagen für Gebäude. 
Mit neuen Ideen für den Verkehr. 
Damit die Menschen in Hagen weniger Auto fahren. 
Dann gibt es weniger Schad-Stoffe in der Luft.

Natur-Schutz und Tier-Schutz sind wichtige Ziele. 
Hagen braucht eine unabhängige Stelle für  
Umwelt-Themen in der Stadt-Verwaltung. 
Hagen muss vorbereitet sein auf den Klima-Wandel: 
Die Stadt muss Ideen sammeln und Pläne machen.
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Grün wählen heißt:  
Die Natur erhalten
 
Das sind unsere Ideen und Ziele für den Umwelt-
Schutz und den Klima-Schutz:

•	 Öffentliche Parks und Grün-Anlagen sind 
natürlich gestaltet.  
Haus-Besitzer bekommen Tipps für  
pflege-leichte Vorgärten ohne Steine.

•	 Die Verkehrs-Wende startet.  
Das Angebot bei Bussen und Bahnen  
wird besser und größer.  
Die Rechte von Fußgängern und Radfahrern 
werden besonders beachtet.

•	 Die Äcker, Felder und Wiesen für Bauern  
sollen erhalten bleiben.

•	 Die Stadt macht mehr für den Tier-Schutz:  
Es gibt genug Geld für das Tier-Heim.  
Wild lebende Katzen werden unfruchtbar 
gemacht.  
Wild-Tiere dürfen nicht im Zirkus auftreten.
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2. Bildung
Gute Bildung ist wichtig für Teilhabe. 
Damit Menschen ihre Ziele im Leben erreichen können. 
Wir Grüne wollen gute Bildung für alle Menschen.
Vom Lebens-Anfang bis zum Ende vom Leben. 
Alle Menschen haben ein Recht auf Bildung. 
Deshalb darf Bildung keine Gebühren kosten. 
Bildung für alle ist gut für die Inklusion. 
Inklusion bedeutet: Menschen mit und ohne 
Behinderung können alles zusammen machen. 

Grün wählen heißt:  
Bildung fördern
Das sind unsere Ideen und Ziele für Bildung:

•	 Bildung ist für alle da und kostet keine Gebühren.

•	 Eltern bekommen schon in der Schwangerschaft  
Unterstützung und Beratung.  
Die Stadt macht das Angebot bekannt.

•	 Kitas und Familien-Zentren sollen besser werden.  
Jedes Kind soll einen Platz bekommen.

•	 Schulen und Kitas achten auf die Vielfalt  
von Kindern und unterstützen sie.

•	 Hagen bekommt eine vierte Gesamt-Schule.

•	 Schulen bekommen Geld und Technik für Unterricht  
am Computer und im Internet.  
Das ist besonders wichtig in der Corona-Zeit.

•	 Alle Schüler bekommen Computer oder Tablets.  
Dann haben alle die gleichen Chancen.

•	 Kultur und Sport gehören auch zur Bildung.  
Kultur und Sport sind besonders wichtig um  
die Persönlichkeit zu entwickeln.
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3. Zusammenleben
Hagen ist eine schöne Stadt. 
Hier sind viele unterschiedliche  
Menschen zu Hause. 
Zum Wohlfühlen brauchen sie 
unterschiedliche Dinge und Angebote. 
Wir Grüne kümmern uns um diese 
Dinge und Angebote.
 
Wir fördern eine starke Nachbarschaftin 
den Quartieren.
Deshalb brauchen wir günstige Wohnungen. 
Menschen aus allen Schichten und 
allen Alters-Gruppen sollen gern hier wohnen. 
Es gibt in den Quartieren genug Raum 
für verschiedene Lebens-Modelle. 

Zum Beispiel:

•	 Einzelne Personen

•	 kleine und große Familien

•	 Wohn-Gemeinschaften

•	 junge und alte Menschen wohnen zusammen

•	 Menschen mit und ohne Behinderung 
wohnen zusammen

Wir achten auf Barrierefreiheit. 
Und auf eine gesunde Umgebung. 
Alle wichtigen Dinge für das tägliche Leben 
sind im Quartier in der Nähe. 
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Grün wählen heißt:  
Gemeinschaft stärken
 
Das sind unsere Ideen und Ziele für das Zusammenleben:

•	 Beratung und Hilfe sind wichtig  
für Menschen mit Problemen im Leben.  
Wir wollen alle Hilfen erhalten  
und neue Beratungs-Angebote machen.

•	 Hagen gibt mehr Geld  
für den Bau von Miet-Wohnungen.  
Die Stadt unterstützt Menschen,  
damit sie nicht obdachlos werden.

•	 Wir schaffen lebens-werte Quartiere  
gemeinsam mit den Bewohnerinnen  
und Bewohnern.

•	 Die Geschlechter sind gleichberechtigt.  
Wenn ein Geschlecht benachteiligt wird,  
ändern wir das.

•	 Alle Menschen erhalten Schutz vor Gewalt.

•	 Die Stadt ist da für Menschen in jedem Alter.  
Kinder und Jugendliche bekommen genug Platz.  
Ältere Menschen bekommen Angebote,  
um ihren Alltag lebens-wert zu gestalten.

•	 Die Stadt achtet auf Barrierefreiheit.  
In Bussen und Bahnen und beim Wohnen.  
Auch auf dem Arbeitsmarkt und im  
öffentlichen Bereich.  
Damit alle Menschen gut und bequem  
in Hagen zusammen leben können.
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4. Wirtschaft
Viele Firmen und Geschäfte haben  
Hilfe gebraucht in der Corona-Zeit.  
Nach der Corona-Zeit wollen wir neu starten.  
Firmen, Fabriken und Geschäfte müssen  
stärker auf den Umwelt-Schutz achten.  
Sie sollen weniger Schad-Stoffe abgeben  
und weniger Energie verbrauchen.
Wir Grüne wollen die Firmen bei diesen  
Veränderungen unterstützen.  
Die Firmen sollen Beratung und Geld bekommen.  
Einige Firmen setzen sich für das Gemeinwohl ein.  
Diese Firmen wollen wir stärker unterstützen.

Grün wählen heißt:  
gut wirtschaften
Das sind unsere Ideen und Ziele für die Wirtschaft:

•	 Die Menschen können Hagen gut erreichen und  
kommen gerne zum Einkaufen in die Stadt.

•	 Kleine und mittlere Firmen können Extra-Hilfe  
bekommen. Die Hilfe ist für klima-freundliche  
Technik und moderne Arbeits-Plätze.

•	 Firmen und Bildungs-Einrichtungen arbeiten  
bei der Ausbildung von Fach-Kräften zusammen.

•	 Menschen ohne Arbeit bekommen Beratung  
und gute Angebote für Weiterbildung.

•	 Die Städte mussten viel Geld ausgeben für  
Probleme in der Corona-Zeit.  
Aber die Städte haben viel  
weniger Steuern eingenommen.  
Deshalb brauchen die Städte Unterstützung.
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5. Gegen Rechts und  
gegen Rassismus
Wir Grüne machen uns stark für  
eine offene Gesellschaft.  
Jeder Mensch soll sein Leben  
frei gestalten können.  
Unabhängig von seinem Heimatland.  
Unabhängig von seinem Glauben.  
Unabhängig von seinem Aussehen.  
Unabhängig davon, wen er liebt.  
Alle demokratischen Parteien in Hagen  
sollen für die Rechte von Minderheiten kämpfen.  
In Hagen ist kein Platz für Rassismus:  
Niemand darf einen anderen Menschen ausgrenzen  
wegen seiner Hautfarbe oder seinem Heimatland. 

Grün wählen heißt:  
Zusammen gegen Rechts
•	 Wir arbeiten nicht zusammen mit  

rechten Gruppen im Stadt-Rat.  
Wir unterstützen keine Anträge und  
Vorschläge von rechten Gruppen.

•	 Wir wehren uns gegen Veranstaltungen  
von rechten Gruppen.  
Und gegen Hass im Internet.  
Wir nutzen dazu alle erlaubten Mittel aus.  
Zum Beispiel Anzeigen bei der Polizei.  
Und Klagen vor einem Gericht.

•	 Es gibt Info-Angebote für Jugendliche  
über die Gefahr von rechten Gruppen.

•	 Wir schützen Minderheiten.

•	 Viele Gruppen setzen sich ein gegen Rassismus.  
Wir unterstützen diese Gruppen in Hagen.

Ausländer
raus!



Die Grünen: Kommunal-Wahl Hagen 2020 11

6. Kultur und Veranstaltungen
Hagen hat viele Kultur-Angebote:  
Theater und Museen, freie Kultur-Häuser,  
die Volks-Hochschule, die Musikschule und viele Feste.  
Auch Sport und Bewegung gehören dazu.  
Kultur und Sport sind wichtig für die Integration.  
Sie sind eine Brücke zu den Menschen,  
die hier mit uns leben wollen.
Viele Veranstaltungen und Angebote  
mussten ausfallen in der Corona-Zeit.  
Viele Künstlerinnen und Künstler  
konnten nicht arbeiten.  
Sie brauchen Unterstützung.  
Wir brauchen mehr Kultur, damit Hagen  
eine schöne und lebens-werte Stadt bleibt.

Grün wählen heißt:  
Kultur fördern
•	 Das Stadt-Theater soll nicht verkleinert werden.  

Alle Angebote sollen erhalten bleiben.

•	 Freie Kultur-Häuser brauchen eine  
sichere Förderung, damit sie weiter  
planen und arbeiten können.

•	 Die Forschung an den Versteinerungen  
in Hagen soll weitergehen.  
Es soll mehr Werbung und Infos geben  
für die Ausstellung.

•	 Das Kultur-Büro bringt Angebote und  
Veranstalter zusammen und hilft beim Planen.  
Das Kultur-Büro soll mehr  
Unterstützung bekommen.

•	 Es soll Sport-Angebote geben für alle.  
Sport und Kultur helfen bei der Integration.

Vorstellung
fällt aus!
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Lebenslang  
lernen zu besten 

Bedingungen

Nicole Pfefferer

Grünes  
Wirtschaften  

schont das Klima

Jörg Fritzsche

Für gleiche  
Chancen, Teilhabe 

und Vielfalt

Karin Koeppen

Für die  
Verkehrswende  

in Hagen – JETZT

Rüdiger Ludwig

Mit mehr  
Radverkehr  

läuft alles besser

Heike Heuer

Digitale  
Möglichkeiten  

für alle schaffen

Daniel Adam

Das sind die grünen Kandidatinnen  
und Kandidaten für Hagen:
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Zahlen im Blick – 
Hagens Zukunft 
finanzieren

Nur eine soziale 
Stadt ist  

lebenswert

Elke Freund Oliver Beuth

Hagener brauchen 
Parks und Radwege 

an Flüssen

Christa Stiller-Ludwig

Andrea Peuler-KampePaul Kahrau

Meine Stimme für 
mehr Tierschutz in 

Hagen

Hagen braucht 
mehr Platz für 
bunte Natur

Mein Hagen: 
Kinder sind 
willkommen

Frank Reh

Das sind die grünen Kandidatinnen  
und Kandidaten für Hagen:
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Wählen Sie das Beste für Hagen!  
Wählen Sie in allen 4 Wahlen GRÜN!
Die Kommunal-Wahl in Nordrhein-Westfalen  
ist am 13. September 2020.  
Es gibt an diesem Tag  
4 unterschiedliche Wahlen auf einmal.

 
Wahl 1 ist für die Wahl vom Ober-Bürgermeister von Hagen.
•	 Auf einem Stimmzettel können Sie ankreuzen,  

welche Person Ober-Bürgermeister oder  
Ober-Bürgermeisterin von Hagen werden soll.

Wahl 2 ist für den Stadt-Rat von Hagen.
•	 Auf einem Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,  

welche Person in den Stadt-Rat kommen soll.

•	 Im Stadt-Rat machen Politiker  
Entscheidungen für die Stadt Hagen.

Wahl 3 ist für die Bezirks-Vertretung.
•	 Auf dem Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,  

welche Person in die Bezirks-Vertretung kommen soll.

•	 In der Bezirks-Vertretung machen Politiker  
Entscheidungen für Ihren Stadt-Teil.

Wahl 4 ist für das Ruhr-Parlament
•	 Auf dem Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,  

welche Personen in das Ruhr-Parlament  
kommen sollen.

•	 Im Ruhr-Parlament machen Politiker  
Entscheidungen für das Ruhrgebiet.

•	 Mehrere Personen sind auf dem Stimm-Zettel  
in Listen zusammen gefasst.  
Jede Liste gehört zu einer Partei.

Bitte geben Sie Ihre Stimmen 
in allen 4 Wahlen an Bündnis 90 / Die Grünen!
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Mehr Infos über die Ziele 
von den Grünen in Hagen
Möchten Sie mehr wissen über das Programm  
von den Grünen für die Kommunal-Wahl 2020?  
Dann können Sie im Internet das  
ausführliche Programm nachlesen.  
Die Adresse ist: www.hagenwirdgruen.de

So können Sie uns erreichen:
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN  
KV Hagen  
Goldbergstraße 17  
58095 Hagen  
Telefon: 02331 – 33 38 33  
E-Mail: kv@gruene-hagen.de  
Internet: www.gruene-hagen.org

Wer hat dieses Heft gemacht?

Die Grünen in Hagen haben diesen Text gemacht.
Der Text in Leichter Sprache ist  
vom Büro für Leichte Sprache Volmarstein.  
Beschäftigte aus der Werkstatt für  
behinderte Menschen in der Evangelischen  
Stiftung Volmarstein haben den Text in  
Leichter Sprache geprüft.

Die Bilder sind von © Lebenshilfe für  
Menschen mit geistiger Behinderung Bremen e.V.,  
Illustrator Stefan Albers,  
Atelier Fleetinsel, 2013.

Das Europäische Logo für einfaches Lesen  
ist von © Inclusion Europe.
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Wählen Sie am 13.9. das Beste für Hagen! 
Wählen Sie GRÜN mit allen vier Stimmen: 

l	 Zur Wahl des Oberbürgermeisters 

l	 Zur Wahl für den Rat der Stadt Hagen 

l	 Zur Wahl für die Bezirksvertretung in Ihrem Bezirk 

l	 Zur Wahl für das Ruhrparlament*

* Sie wählen 2020 zum ersten Mal direkt die Vertreter*innen 
im Ruhrparlament (RVR-Verbandsversammlung). Der RVR 
entwickelt die Metropole Ruhr weiter und fördert viele  
Infrastrukturprojekte. Als größter kommunaler Waldbesitzer 
in Deutschland ist eine der Kernaufgaben des RVR Schutz 
und Pflege der Umwelt durch Sicherung von Freiflächen.


